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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Habrá secuelas por exclusión de UNAM e IPN en Consejo de Salud”  
Exsecretarios del ramo y especialistas califican como “gravísima” la decisión de eliminar 
a las instituciones del órgano; “habría exceso de mortalidad”, afirma Narro Robles 
 

 
Congruencia por México fractura al PRI 
Desbandada en el Tricolor 
 

 
Ahora sufre ataque el #2 de Tamaulipas 
Atentan sicarios contra Secretario de Gobierno morenista 
 

 
Xóchitl: “Están muertos de pánico, por eso me atacan” 
Reconoce que su “popularidad” se disparó después de que le negaron acceso a Palacio 
y pide se le respete, porque le entregarán la banda en 2024; asegura que solo ha visto 
tres veces a Claudio X. González 
 

 
Se desfonda el PRI; renuncian más de 250 exfuncionarios 
Salen Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu y otros 2 Senadores 
 

 
Logra ingreso por remesas del exterior récord histórico 
Banxico. El flujo en mayo fue de 5 mil 693 mdd impulsado por el efecto del “Día de las 
madres” y creció a doble dígito 
 

 
Remesas alcanzan cifra histórica en mayo y fortalecen la paridad del peso 
Envío de dólares creció 10.7%, por efecto estacional 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Xóchitl Gálvez es la elegida del bloque conservador: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/04/politica/004n1pol 
Con base en información de sus gargantas profundas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó que Xóchitl Gálvez será impuesta como 
representante del bloque conservador para la contienda electoral. Hace 15 o 
30 días, el gerente de este grupo, Claudio X. González, realizó un proceso de 
consulta con la oligarquía –que aporta dinero para campañas y guerra 
sucia– e intelectuales orgánicos donde se definió su postulación. 
¿Por qué deciden a favor de la señora Xóchitl? Porque ellos suponen, ¿no?, 
que, si nació en un pueblo, va a tener el apoyo del pueblo. Es en realidad 
parte de ellos, no del pueblo, sino ella forma parte de los conservadores. No 
es de los arriba, pero sí forma parte del mismo agrupamiento, porque en el 
bloque conservador hay nivelitos? Se consultó a los intelectuales (Héctor 
Aguilar Camín, Enrique Krauze, Jorge Castañeda) y con los dueños de los 
medios. Trabajó con Vicente Fox como directora del Instituto Nacional 
Indigenista, porque pues tiene convicciones muy definidas en favor del 
pueblo pobre, la única elección que ha ganado, no sé si otra, fue de jefa 
delegacional en Miguel Hidalgo, donde viven los más ricos de México, 
porque ahí están Las Lomas, y son los que ahora la están apoyando. 
 
Corte responde a Gobernación que no hay fundamento jurídico 
para pedir información sobre salarios  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-responde-gobernacion-no-hay-fundamento-
juridico-informacion-salarios/1595676 
sobre la remuneración salarial de los integrantes el Pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), respondió el Máximo Tribunal a la 
petición realizada por la nueva titular, Luisa María Alcalde, realizada el 
pasado 27 de junio. “Se le comunica que los preceptos citados en dicho 
escrito no constituyen el fundamento jurídico para que la Segob realice una 
petición de esa naturaleza a la SCJN”, respondió el secretario General de 
Acuerdos de la Corte, Rafael Coello Cetina.  
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Se le indicó a gobernación que lo establecido en el artículo 127 
constitucional, respecto al salario del presidente y de los integrantes de la 
Administración Pública Federal (APF), le compete solo a ese poder, como lo 
establece el artículo 27, fracción VII, de la Carta Magna. Sin embargo, el 
secretario general de Acuerdos de la Corte, explicó que “en función de 
fortalecer el diálogo entre poder del Estado y en aras de rendir cuentas”, se 
explicaba lo relacionado con el salario de los integrantes de la SCJN. 
Se indicó que la remuneración de los ministros no puede reducirse por 
acuerdo de otros poderes, que el monto es público y que los salarios no 
pueden ser diferenciados. La Corte explicó que, como lo establece el Artículo 
127 de la Constitución, el salario bruto incluye prestaciones propias del 
encargo, como habitación, seguridad, alimentación, transporte, servicios de 
salud y otros que reciben todos los funcionarios de la APF. 
 
“Habrá secuelas por exclusión de UNAM e IPN en Consejo de 
Salud”: Exsecretarios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/habra-secuelas-por-exclusion-de-unam-e-ipn-en-
consejo-de-salud-exsecretarios/ 
Los integrantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
del Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como de otras instituciones de 
educación superior, academias y consejos médicos fueron sacados del 
Consejo de Salubridad General, cuya función es hacer frente a las 
emergencias sanitarias del país, por lo que ahora el gobierno federal tomará 
decisiones en ese órgano sin que exista ningún contrapeso, alertaron 
especialistas y exsecretarios de Salud. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador emitió un decreto para expedir un nuevo reglamento interior del 
Consejo de Salubridad General y así eliminar de éste a la UNAM, al IPN y a la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), entre otros organismos no gubernamentales. 
El documento fue aprobado por el órgano colegiado durante su Primera 
Sesión Extraordinaria de 2023, el pasado 22 de junio, para integrar a los 
titulares de las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), de Marina 
(Semar) y de Servicios de Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social para 
el Bienestar (IMSS-Bienestar). 
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Imposible, ganar en 2024 con Alejandro Moreno en el PRI: 
Osorio Chong  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/imposible-ganar-2024-alejandro-moreno-pri-
chong 
Ciudad de México. - El senador ex priista Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó 
que mientras el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Alejandro Moreno, dirija al partido no hay posibilidad de que la coalición Va 
Por México gane las elecciones en 2024. En entrevista con Azucena Uresti 
para Radio Formula, el ex secretario de Gobernación afirmó que Alejandro 
Moreno genera "desprestigió" y advirtió a los líderes del PAN y del PRD que 
éste les va a fallar. "Mientras esté Alejandro Moreno no hay esa posibilidad. 
Eso lo tiene que entender perfectamente bien toda la oposición. Alejandro 
genera un desprestigio, está haciendo que los militantes o no participen o 
se vayan", sentenció Chong. Durante la tarde de este lunes, el senador 
Osorio Chong anunció su retirada del Revolucionario Internacional 
acompañado de otras importantes figuras priistas como Eruviel Ávila, Nuvia 
Mayorga y Claudia Ruiz Massieu.  
"Les vuelvo decir a los dirigentes (del PAN y del PRD): les va a fallar, va a 
incumplir, es un mentiroso. Esas son las características permanentes de vida 
de Alejandro Moreno", advirtió el ex priista. 
 
Fijan reglas y sanciones para contienda entre aspirantes de 
oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/fijan-reglas-y-sanciones-para-contienda-
entre-aspirantes-de-oposicion/ 
El Comité Organizador del proceso para elegir candidata o candidato de la 
oposición a la Presidencia de la República, determinó que quienes cometan 
delitos electorales serán amonestados y podrían incluso perder su 
participación en los foros de la contienda interna. De acuerdo con la 
convocatoria que fue enviada a las y los aspirantes del Frente Amplio por 
México, durante el proceso de recolección de firmas y en los foros que se 
realizarán está prohibido llamar al voto, hacer actos proselitistas, ni contratar 
espectaculares o pinta de bardas, entre otras cosas.  
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En el acuerdo, que quienes se registren deberán firmar de conformidad, se 
establece que, si alguno contraviniera las disposiciones, será amonestado 
conforme a la gravedad de la falta, la cual puede llegar a la pérdida del 
registro. 
 
Más que candidatos, se elegirá entre 2 modelos de desarrollo: 
Ebrard  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/04/politica/005n1pol 
El aspirante presidencial de la oposición, sea Xóchitl Gálvez o cualquier otra 
persona, representa un modelo de desarrollo que es del PAN y del PRI, con 
el que creció la desigualdad y se elevó la probabilidad de nacer pobre y 
seguir en la pobreza, aseveró Marcelo Ebrard. En conferencia de prensa, que 
ofrecerá cada lunes durante el periodo de giras y asambleas informativas 
para elegir al coordinador nacional de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación, el ex canciller afirmó que a diferencia de la oposición, el 
modelo que ha ofrecido el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha 
mostrado ser exitoso en sólo cinco años, por lo que debe mantenerse. 
Son dos modelos distintos. El nuestro ya tiene resultados, y a quien pongan 
del otro lado tendrá que defender su modelo y sus resultados son muy 
inferiores a los de la Cuarta Transformación, explicó, tras añadir que la 
oposición argumenta que este esquema va a fracasar, porque defienden el 
suyo que no mejoró ni la inversión ni la disciplina fiscal. 
 
Me atacan porque "están muertos del pánico": Xóchitl Gálvez  
https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/xochitl-galvez-me-atacan-porque-estan-
muertos-del-panico 
Xóchitl Gálvez sueña en grande y ya hasta tiene perfectamente visualizada 
la imagen de lo que le depara su futuro. Se imagina en San Lázaro, el 1 de 
octubre de 2024, frente a Andrés Manuel López Obrador. “Me va a entregar 
la banda y yo, yo voy a estar sonriendo”, celebra la senadora panista. 
Pero ella sabe que sacó la cabeza y eso tendrá un alto costo, aunque 
después de casi 20 años en la política ya tiene la piel gruesa.  
Lo analiza: deduce que hay una razón que opera detrás de la andanada de 
cartones, alusiones racistas, memes, tuits y comentarios despectivos que le  
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han lanzado desde la 4T, como misiles teledirigidos, desde que destapó sus 
aspiraciones presidenciales. 
“¡En Morena están muertos del pánico!”, festeja la primera aspirante de 
oposición que mueve la conversación pública en el que, hasta ahora, había 
sido un proceso muy deslucido. 
 
Busca 4T licitar complejo cultural  
https://www.reforma.com/busca-4t-licitar-complejo-cultural/ar2633982?v=3 
Ciudad de México. - El Gobierno federal puso en marcha en la Ciudad de 
México lo que sería su último proyecto cultural relevante del sexenio, luego 
de dedicar la mayor parte de los recursos de inversión del sector a las 
mejoras en el Bosque de Chapultepec. El Instituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura (INBAL) convocó el pasado 15 de junio a la primera licitación para 
el proyecto "La Mariscala", que busca aprovechar siete lotes baldíos que 
suman 5 mil 43 metros cuadrados en el Centro Histórico, entre el Palacio de 
Bellas Artes y Garibaldi. En estos predios se pretende construir una sala 
escénica, una sala de conciertos, sala de ensayos, un museo de arquitectura, 
un área de documentación artística de consulta pública, zonas de servicios 
del INBAL, espacios comerciales para renta, así como un hotel y espacios 
para coworking. 
 
Ahora sufre ataque Secretario de Gobierno de Tamaulipas  
https://www.reforma.com/ahora-sufre-ataque-secretario-de-gobierno-de-
tamaulipas/ar2633920?v=10 
Tamaulipas. - El creciente desafío del crimen organizado en el País, que en 
los recientes días se ha reflejado con coches bomba, secuestros masivos y 
ejecuciones de alto impacto, sacudió ayer a Tamaulipas.  
El convoy de camionetas -algunas blindadas- en el que viajaba Héctor Joel 
Villegas, Secretario General de Gobierno de Tamaulipas y principal operador 
del Gobernador morenista Américo Villarreal, fue atacado ayer en la 
madrugada cuando se dirigía de Río Bravo a Ciudad Victoria. La autoridad 
estatal confirmó el ataque, pero no precisó la razón de la agresión, que se 
dio en una zona que disputan células del Cártel del Golfo (CDG), el Cártel del 
Noreste (CDN) y la organización identificada como Zetas Vieja Escuela. 
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Aunque en los últimos 15 años Tamaulipas ha padecido narcoguerras, no se 
registraba un atentado del crimen organizado contra un político de este 
nivel desde el asesinato de Rodolfo Torre Cantú, candidato del PRI a la 
Gubernatura, ocurrido en junio del 2010. 
 
Clero protege a criminales, acusa Gobernador de Michoacán  
https://www.reforma.com/clero-protege-a-criminales-acusa-gobernador-de-
michoacan/ar2633940?v=4 
Michoacán. - Los líderes de la Iglesia católica se han convertido hasta en 
voceros de los criminales, acusó ayer el Gobernador morenista de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, luego de que el Obispo de Apatzingán 
reprochó al Gobierno el aumento de la violencia en el País. 
El religioso reclamó el pasado domingo a AMLO que, en lugar de festejar su 
llegada al poder, debería pedir perdón por no pacificar al País. 
"Critican al Estado, lo atacan, pero ellos mismos encubren a generadores de 
violencia y luego se convierten en voceros de bandas de criminales. Es una 
realidad, a veces no se dice por hipocresía política, pero es clara la intención 
de esta declaración desde el púlpito, del Obispo de Apatzingán (Cristóbal 
Ascencio García), de hacer política. Si quieren hacer política, que dejen la 
sotana", reprochó el Mandatario. "Todos tenemos una responsabilidad, y él 
como alto clérigo también; entonces, serenos, que recuerde el Obispo que 
sacerdotes promovieron en su momento las autodefensas", insistió. 
 
Circulan pipas de agua de hasta 34 años en CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/circulan-pipas-de-agua-de-hasta-34-anos-en-
cdmx/ 
Las pipas de agua potable que son propiedad tanto del Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sacmex) como de las 16 alcaldías tienen, en algunos 
casos, más de 34 años en funcionamiento para abastecer el líquido de forma 
recurrente o en emergencias, como ocurrió hace unas semanas, y aunque 
llevan años circulando no han sido renovadas o sacadas de circulación. 
De acuerdo con la respuesta a diversas solicitudes de información realizadas 
por EL UNIVERSAL, como las de número de folio 090173523000588 y 
09173523000489, hay 542 pipas que son propiedad de Sacmex y las 
demarcaciones; de éstas, 49 ya cumplieron su vida útil, ya que son modelos  
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que datan de 1989, principalmente de la marca Chevrolet, Kodiak K y 
Freight-liner, con capacidad de 10 mil litros cúbicos.  
En ese sentido, el Sacmex informó que tiene 30 pipas, entre ellas modelos 
1990 y la más reciente es del año 2017, es decir, que la más antigua tiene 33 
años y la más nueva seis. 
 
Remesas pierden poder adquisitivo en pesos: Reporte de 
enero-mayo  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/remesas-pierden-poder-adquisitivo-en-pesos-
reporte-de-enero-mayo/1595746 
Las remesas que llegan a México volvieron a marcar récord en mayo; sin 
embargo, el impacto del superpeso y la inflación ha mermado su poder 
adquisitivo en el país. El Banco de México reportó que los flujos hacia las 
familias totalizaron cinco mil 693 millones de dólares en mayo, lo que 
representó una cifra récord con un alza de 10.7% anual. Pero cuando se 
convierten a moneda nacional y ya con el impacto de la inflación interna, las 
remesas sumaron 100 mil 980 millones de pesos, que significan una caída 
de 8.3% real anual. El mismo efecto se registra en el flujo de remesas 
acumulado en los primeros cinco meses del año: en dólares totalizaron 24 
mil 667 millones, un monto récord, pero en pesos fueron 451 mil 851 
millones, una caída de 7.0% anual real. Analistas de BBVA atribuyeron el 
incremento de las remesas en dólares al efecto del Día de las Madres en 
mayo, que aumenta el número de operaciones, y estiman que cerca de 10% 
del aumento de estas transacciones para el envío de las remesas se explica 
por la conmemoración descrita. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-lego-presidencial/ 
Luego de la euforia de los muñecos “amlitos parlantes”, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador presumió su “Lego”, un juguete en miniatura copia 
de los muñecos que produce la firma danesa en nuestro país. El mandatario 
eligió su primer encuentro de trabajo con la nueva canciller Alicia Bárcena 
Ibarra, y con la titular de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, y su equipo de 
trabajo, para lucir su “Lego de AMLO”. En una fotografía del encuentro se 
aprecia, junto al mandatario, a su lado izquierdo, la figura en miniatura con 
un atril y la bandera de México. Muñecos con su imagen y un Zócalo con 250 
mil personas coreando su nombre, desde luego, que el Lego presidencial 
está a todo lo que da. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-04/op252116 
POR MÁS que el morenista Américo Villarreal quiera tapar el sol con un dedo 
y afirme que en Tamaulipas está avanzando en el combate al crimen, la 
realidad es otra muy distinta. El atentado contra Héctor Joel Villegas, 
secretario de Gobierno, pone en evidencia el control que tiene el narco sobre 
las carreteras de ese estado. 
PORQUE ayer balacearon al Número 2 del gobierno tamaulipeco, pero día a 
día esa inseguridad la viven miles de personas que utilizan las vías de la 
entidad. Tan es así que la Administración de Villarreal como solución al 
problema recomendó a sus gobernados ¡no viajar de noche! 
AFORTUNADAMENTE, Villegas salió ileso del atentado. La magnitud del 
ataque recuerda, por supuesto, al que cobró la vida del priista Rodolfo Torre. 
Fue en junio del 2010 cuando un comando armado ejecutó al entonces 
candidato priista a la gubernatura de Tamaulipas. 
HAN pasado 13 años de ese crimen y han desfilado por el gobierno el priista 
Egidio Torre, el panista Francisco García Cabeza de Vaca y ahora el 
morenista Américo Villarreal. Mucho cambio de colores, pero la misma 
amenaza de la narcoviolencia. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1787 
Que a regañadientes y después de innumerables convocatorias fallidas, el 
subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, prevé asistir la próxima semana 
a reunión de trabajo con la comisión correspondiente de la Cámara de 
Diputados para explicar la eliminación de 35 normas oficiales mexicanas 
destinadas a la atención de pacientes con cáncer cervicouterino, de mama 
y de próstata, diabetes, osteoporosis e infecciones de transmisión sexual, 
entre otras. A menos, por supuesto, que el funcionario o los legisladores de 
Morena aplacen o suspendan de nuevo el encuentro por cuestiones “de 
agenda”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Preocupación en Palacio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/preocupacion-en-palacio/ 
No es alerta máxima ni crisis. Pero sí hay preocupación en Palacio Nacional. 
En los últimos días, el presidente López Obrador ha perdido la tranquilidad 
sobre el derrotero de la sucesión. 
De un estado de absoluta confianza en que el 2024 estaba definido, que él 
iba a poder dejar sucesora y que lo único que debía amarrar personalmente 
era la unidad en Morena para evitar fracturas que alimentaran a una 
oposición desvencijada, pasó a la intranquilidad porque Claudia Sheinbaum 
resultó mucho peor para hacer campaña de lo que se esperaba (no es que 
se esperara mucho, pero lo que ha visto el presidente lo ha dejado 
preocupado), Adán Augusto se desplomó y la oposición lleva una semana 
capturando la agenda de discusión pública (primero por el anuncio de su 
método de selección de candidatura presidencial y después, por estos días 
de la llamada “Xóchitl-manía”). Así me lo cuentan fuentes de primera mano. 
 
Mario Maldonado 
El auditor pro 4T y la ASF como el nuevo Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-auditor-pro-4t-y-la-asf-
como-el-nuevo-inai/ 
El 15 de marzo de 2018, a un par de semanas de que Andrés Manuel López 
Obrador arrancara la campaña que lo llevó a la Presidencia, las huestes de 
Morena ya tenían un peso importante en las decisiones del Congreso de la 
Unión, a pesar de contar con sólo 47 diputados. La abrumadora ventaja que 
tenía el tabasqueño en las encuestas le otorgaba el tamaño de presidente 
en funciones y a su partido el carácter de fuerza política oficial. 
Morena aprovechó el escenario para impulsar como Auditor Superior de la 
Federación (ASF) al oaxaqueño David Colmenares para el periodo 2018-
2026, quien dejó en el camino a las cartas que empujaba en aquel momento 
la mayoría priísta: Salim Arturo Orcí Magaña y Ángel José Trinidad Saldívar.  
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Se auguraba una lucha frontal contra la corrupción, pero con el paso de los 
años pareciera que el objetivo fue el mismo que hoy se observa en otros 
órganos del Estado: una institución plegada al gobierno de la 4T. 
 
Salvador García Soto 
El presidente soltó a sus perros contra Xóchitl  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-presidente-solto-a-sus-
perros-contra-xochitl/ 
Si antes de que la mencionara por su nombre ya los amanuenses del Palacio, 
los moneros militantes, los youtuberos y bots empleados de Jesús Ramírez, 
los intelectuales orgánicos pagados por la 4T y hasta los periodistas que en 
el pasado fueron críticos y hoy son fanáticos militantes se habían lanzado 
con todo en contra de Xóchitl Gálvez, ahora que el presidente pronunció su 
nombre y apellido para afirmar que ella será la candidata presidencial del 
Frente Amplio por México, a la senadora hidalguense le van a lanzar todo el 
aparato de comunicación y propaganda del actual gobierno, para tratar de 
desacreditarla, descalificarla y desgastarla. 
 
Héctor de Mauleón 
Las dramáticas profecías de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-dramaticas-profecias-de-
amlo/ 
A cinco años de lo que el presidente López Obrador ha llamado “el triunfo 
del pueblo”, quise regresar a un libro que causó revuelo en 2017, y en el que 
el propio AMLO plasmó cómo iba a ser el México de finales de su sexenio. 
Ese libro se llama “2018: La salida. Decadencia y renacimiento de México” y 
fue todo un éxito de ventas. Lo recordaba lleno de promesas, de soluciones, 
de salidas. Quise ir de nuevo a sus páginas después de ver en el Zócalo a un 
presidente enojado, a ratos vociferante, y como sumergido en un discurso 
que no era precisamente el del triunfo. En 2017, López Obrador veía con 
claridad de profeta el futuro de México. Para el último año de su sexenio, 
según escribió, la delincuencia organizada estaría acotada y en retirada, y 
los índices delictivos habrían caído en 50 por ciento. 
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Sergio Sarmiento 
Candidata de AMLO  
https://www.reforma.com/candidata-de-amlo-2023-07-04/op252118 
"Nunca interrumpas a tu enemigo cuando está cometiendo un error". 
Atribuido a Napoleón Bonaparte 
Ayer el presidente López Obrador anunció quién será la candidata a la 
Presidencia de Claudio X. González. Si bien dijo que lo sabía desde hace 15 
días, porque le habían dicho sus "gargantas profundas", apenas ayer 
compartió la información. Es Xóchitl Gálvez, reveló... para sorpresa de nadie, 
porque en las últimas semanas la atención a esta mujer indígena se ha 
disparado. El único que al parecer no lo sabía, pese a sus espías, era el propio 
López Obrador, quien apenas el 26 de junio dijo que "en dos o tres días les 
puedo decir quién va a ser el candidato y estoy seguro de que no me voy a 
equivocar". Sí, dijo candidato, no candidata. 
 
Carlos Marín 
Corte y Segob: cartas marcadas  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/corte-y-segob-cartas-
marcadas 
La respuesta de la Suprema Corte a la solicitud de Luisa María Alcalde fue 
redactada con aguda jiribilla: es una lección de legalidad y deja claro, sin 
hacerlo explícito, que no es equivalente la titularidad de una dependencia 
del Ejecutivo con la del Poder Judicial. Por eso firma el secretario de 
Acuerdos de la Corte, Rafael Coello Cetina, y no la ministra presidenta, 
Norma Lucía Piña Hernández. El requerimiento fue redactado en términos 
insolentes para que Piña informara, en un plazo no mayor a cinco días, sobre 
las acciones realizadas para cumplir con el artículo 127 constitucional, que 
prohíbe ganar más que el Presidente.   
 
Joaquín López-Dóriga 
Es el jefe de campaña  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/es-el-jefe-de-campana 
¿Algún general para rescatar al Tri, dije Tri? Florestán 
El sábado, cuando López Obrador salió por la puerta de honor de su palacio 
y recibió a su paso los honores militares que tanto le gustan, lo hizo sin la  
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banda presidencial, a la que le tiene tanto afecto. La había dejado en su 
palaciego departamento. Y no, por supuesto que no fue un olvido, fue una 
señal de su rol abierto como jefe de la campaña presidencial de Morena y 
detractor permanente de la oposición y sus precandidatos, a los que 
descalifica todas las mañanas.  
La fiesta que se había organizado en la plaza para celebrar cinco años de su 
triunfo electoral, el 2 de julio de 2018, fue su escenario. 
 
Enrique Quintana 
¿De verdad quieren la Presidencia?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/04/de-verdad-
quieren-la-presidencia/ 
Les hago una pregunta a todos los que han levantado la mano para 
postularse como aspirantes a ser candidatos presidenciales, trátese de que 
compitan por Morena o por la oposición: ¿en verdad quieren la Presidencia 
de la República? ¿En verdad están dispuestos a estar seis años en medio de 
lo que se percibe como una etapa de grandes complicaciones para quien 
ocupe la máxima responsabilidad en México? 
Nuestro país tendrá grandes oportunidades para despegar, pero al mismo 
tiempo estará lleno de desafíos como para perder el sueño por los seis años 
completos. En otro momento le hablaré de las oportunidades, permítame 
el día de hoy hacer un breve recuento de retos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Contra la guerra, un paso atrás  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/04/contra-la-
guerra-un-paso-atras/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se pintó la cara de guerra. 
Promotor involuntario de Xóchitl Gálvez para la candidatura presidencial de 
la oposición, se ha dado cuenta de su error y sacó sus cañones para disparar. 
Desde la semana pasada, su equipo de notables desató una campaña 
contra la senadora panista con descalificativos racistas, clasistas y 
misóginos, y este lunes López Obrador la identificó formalmente –aunque 
especulando–, que ella será la candidata de “los de arriba, con quienes 
aportan dinero para la guerra sucia, incluidos dueños de medios de  
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comunicación y los intelectuales orgánicos”. No se puede afirmar aún que 
Gálvez será la candidata del Frente Amplio por México, donde el método 
propuesto no la favorece a ella, sino a Santiago Creel, también del PAN, que 
es el preferido de las burocracias de los partidos que integran la alianza. Pero 
en el termómetro popular de las redes sociales y en los medios, es la 
senadora la que parece llevar la delantera, que coincide con la idea de la 
maquinaria depredadora de López Obrador. 
 
Darío Celis 
Segalmex 'salpica' a MC y a Dante  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/4/segalmex-salpica-mc-dante-
519043.html 
EN LA FISCALÍA GENERAL de la República (FGR) trabajan a marchas 
forzadas para consolidar la investigación por el mega fraude en los procesos 
de secado de leche para Liconsa. 
Al mismo tiempo surge la tentación para apuntar la misma hacia una 
cacería de empresarios ligados al Movimiento Ciudadano, muy útil en un 
escenario de pugna por los procesos electorales de 2024. 
Los sabuesos de Alejandro Gertz Manero están conscientes que aún son 
endebles las pesquisas en las empresas a las que se identifican como 
receptoras de los recursos desviados. 
Se habla de alrededor de mil 700 millones de pesos, compañías que tienen 
como actividad principal el deshidratado de productos lácteos. Por ejemplo: 
Productos Loneg y Leche 19 Diecinueve Hermanos. 
Proveedores como Coprolac y Grupo Vicente Suárez 73 buscaron tercerizar 
los servicios de secado mientras edificaban sus propias instalaciones, 
establecen las primeras indagatorias. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/04/opinion/010o1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador está señalado ante un tribunal 
como presunto responsable de causar un quebranto de 4 mil millones de 
pesos al proyecto de desarrollo inmobiliario denominado Las Cañadas que  
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se pretendía y se pretende construir en la Sierra de San Miguelito, en San 
Luis Potosí, por parte de empresarios asociados con algunos comuneros. 
La demanda por 4 mil millones de pesos contra el presidente López Obrador 
está asentada con el expediente 601/2022 en la Sala Ambiental del Tribunal 
Federal de Justicia Administrativa. Los promoventes demandan el pago de 
daños y perjuicios generados por la anulación del acuerdo de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp, un órgano 
desconcentrado de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
a cargo de María Luisa Albores), emitido (oficio DGCD/250/2021) por quien 
era entonces director general de Conservación para el Desarrollo, Cesar 
Sánchez Ibarra. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/04/opinion/008o1eco 
La probable decisión de Claudio X. González en el sentido de imponer a 
Xóchitl Gálvez como candidata presidencial del Frente Amplio se basaría en 
su percepción de que haría una campaña al estilo que ya se le conoce: 
desplantes, shows, protestas, ataques contra el adversario (a) de Morena y, 
si el resultado de la votación no la favorece, como es seguro, no reconocería 
su derrota. Ese proceder no contraviene las reglas que el frente ha dictado 
a sus aspirantes: no repartir propaganda ni organizar actos de proselitismo. 
Xóchitl no necesita nada de eso, el espectáculo es ella misma. Los medios 
de comunicación empresariales –es decir, casi todos– seguirían paso a paso 
sus actividades al mismo tiempo que cerrarían las puertas a sus adversarios. 
Además, ahí están los magistrados del Tribunal Electoral federal para 
apoyarla. El soso Enrique de la Madrid y el fifí Santiago Creel no poseen el 
golpe de la ex delegada en Miguel Hidalgo. Tal vez Claudio dispone de otra 
ficha, pero no tiene los mismos recursos escénicos. Se trata de Gabriel 
Quadri. Sin embargo, se encuentra inhabilitado por el Tribunal por ejercer 
violencia política en razón de género. Hay algo todavía no resuelto. ¿Qué va 
a darles como premio de consolación a los aspirantes que serán 
sacrificados? En la lista están los mencionados Creel y De la Madrid, José 
Ángel Gurría, Beatriz Paredes, Ildefonso Guajardo y así hasta contar 10. Son 
los que quedan en la lista después de que seis dijeron esquina, bajan. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Este viernes se realizará la Jornada Notarial para Núcleos 
Agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/07/03/este-viernes-se-realizara-la-
jornada-notarial-para-nucleos-agrarios/ 
Hidalgo, Huejutla. - Este viernes en punto de las 10:00 horas, en la galera del 
Centro se estará llevando a cabo la Jornada Notarial para Núcleos Agrarios. 
El gobierno del Estado de Hidalgo, en coordinación con la Procuraduría 
Agraria, hace una atenta invitación a la población para que este 7 de julio 
asistan a realizar su tramitación.  
A fin de que la ciudadanía cuente con su documentación en regla y en un 
futuro puedan heredar bienes y no problemas, invitan a las comunidades 
para que regularicen sus núcleos agrarios. 
 
GOBIERNO DE COLIMA Y RAN CONTINUARÁN TRABAJANDO EN 
ESTRECHA COORDINACIÓN  
https://meridianocolima.mx/gobierno-de-colima-y-ran-continuaran-trabajando-en-
estrecha-coordinacion/ 
Colima. - La titular de la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y 
Movilidad (Seidum), Marisol Neri León, se reunió este lunes con la nueva 
titular del Registro Agrario Nacional (RAN) en Colima, Eneyda Lizbeth 
Cárdenas Zárate, quien sustituye a María Concepción Núñez Escobedo, 
transferida a un nuevo encargo a nivel nacional. En el encuentro, Marisol 
Neri, manifestó la total disposición de la gobernadora de Colima, Indira 
Vizcaíno Silva, para sumar todos los esfuerzos y capacidades con las diversas 
instancias y dependencias del Gobierno de México, en beneficio de las y los 
colimenses. Asimismo, dijo, habrán de sostener encuentros posteriores para 
mantener la coordinación institucional y buscar soluciones conjuntas a 
peticiones y problemáticas que competen a ambas dependencias, tanto 
estatal como federal. También estuvieron presente Norma Gutiérrez Flores, 
delegada de la Secretaría de Gobernación (Segob) en el estado de Colima y 
representantes de la Procuraduría Agraria en Colima. 
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QRoo: Ejidatarios denuncian violencia y amenazas de muerte 
por proyecto inmobiliario  
https://www.sinembargo.mx/03-07-2023/4378673 
Quintana Roo. - Mar García Méndez, un ejidatario de la población de Leona 
Vicario, en el municipio de Puerto Morelos, Quintana Roo, realizó una huelga 
de hambre de seis días que concluyó este domingo, “desesperado” por la 
situación que atraviesa: es uno de los varios que denuncian presiones cada 
vez mayores por parte de privados, supuestamente apoyados por las 
autoridades municipales, que buscan despojarlos de sus tierras en esta 
entidad eminentemente turística en el sureste del país. “Ya ha habido 
atentados contra nuestra vida, contra nuestros hijos incluso golpizas, 
amenazas. El día que golpearon a mi hijo Esdras nos dieron 24 horas para 
salirnos de allá de donde tenemos nuestros terrenos y salirnos del estado 
diciendo que nos iban a matar o nos iban a matar”, relata a SinEmbargo. 
“Eso nos llevó a la huelga de hambre. Porque ya no podemos circular para 
Puerto Morelos, para Leona Vicario, no podemos circular por nuestras 
parcelas”. García Méndez, que tiene terrenos en Leona Vicario –ubicado en 
el municipio de Puerto Morelos, unos 40 kilómetros al suroeste de Cancún, 
la joya turística mexicana–, asegura que las amenazas contra él y otros 
ejidatarios comenzaron sobre todo a partir de septiembre de 2022. Las 
razones del súbito interés por estos terrenos no se le escapan. “Leona tiene 
una estación de tren”, dice, en referencia al Tren Maya. El 4 de junio pasado, 
la Asamblea General del Comisariado Ejidal del Leona Vicario, donde estuvo 
presente la Procuraduría Agraria, se determinó que el proyecto estaba en 
suspenso hasta realizar, de entrada, los estudios necesarios que aprueben 
su factibilidad. Ya los ejidatarios habían protestado antes que no han 
presentado hasta ahora documentos con sellos oficiales que certifiquen que 
el proyecto fue ingresado al municipio de Puerto Morelos o entregado a las 
autoridades correspondientes, “como quisieron hacerlo creer”. Sin 
embargo, las denuncias persisten ante presiones para despojar a los dueños 
de los terrenos y por la devastación local. 
 
 
 
 
 

https://www.sinembargo.mx/03-07-2023/4378673


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Tribunales Agrarios  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9553 
INEGI da a conocer los resultados del Censo Nacional de Impartición de 
Justicia Agraria 2023. 
 
Cumplimos y ya hay Tren Maya; el primer tren ya va hacia 
Cancún, informa Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/cumplimos-y-ya-hay-tren-maya-el-primer-tren-ya-va-
hacia-cancun-informa-javier-may 
“Hemos cumplido y ya hay Tren Maya”, destacó el director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, al 
informar, en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la salida del primer tren del Tren Maya de la planta de Alstom, en 
Ciudad Sahagún, Hidalgo, a la cochera de Cancún, Quintana Roo.  
“El primer tren de cuatro vagones salió hace unos momentos de la planta 
de Alstom de Ciudad Sahagún, Hidalgo, y está en camino hacia el taller y 
cochera de Cancún a donde llegará el 8 de julio para su ensamblaje e inicio 
de pruebas estáticas. “Ya va en camino el primer tren y ya está en marcha la 
transformación del sureste para impulsar el desarrollo con justicia. Vamos a 
cumplir también el compromiso de inaugurar el Tren Maya en el mes de 
diciembre, porque en la Cuarta Transformación, los compromisos se 
cumplen.” Luego de presentar el informe de avances en el tramo 1 del Tren 
Maya, que va de Palenque a Escárcega, destacó que, a mediados de agosto, 
el primer tren comenzará a correr sobre la vía, entre Cancún y Mérida, para 
pruebas dinámicas. 
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Tren Maya, con vía terminada en 150 km de tramo 1; concluido 
el viaducto Candelaria: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-con-via-terminada-en-150-km-de-tramo-1-
concluido-el-viaducto-candelaria-javier-may 
El tramo 1 del Tren Maya, que abarca 226 kilómetros de Palenque, Chiapas, 
a Escárcega, Campeche, registra ya 150 kilómetros de vía terminada, así 
como la conclusión del viaducto Candelaria, informó el director general del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. 
Al encabezar la presentación del informe integral del tramo 1, en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo 
que la estación Escárcega y el boulevard Palenque llevan 80 por ciento de 
avance, mientras que el Centro de Atención a Visitantes (Catvi) de la zona 
arqueológica de Palenque está al 87 por ciento. “Nueve de 12 puentes ya 
están terminados; sólo falta concluir una de 387 obras de drenaje transversal 
y también están listos 143 de 203 pasos peatonales, vehiculares y de fauna.” 
Destacó que la obra del Tren Maya en el tramo 1 ha generado 13 mil empleos 
y aplica el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) 
en los sitios de Palenque, Chiapas; Moral Reforma, en Tabasco, y El Tigre, en 
Campeche, donde, además de los trabajos de investigación y conservación, 
se construyen Catvi. 
 
Producción de orégano provoca pleito agrario  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/produccion-de-oregano-provoca-pleito-agrario/ 
Zacatecas. - La producción de orégano ha generado un conflicto agrario 
entre grupos de indígenas tepehuanos de Durango contra más de 300 
ejidatarios y pequeños propietarios de Valparaíso, en Zacatecas. 
El problema inició hace nueve meses con invasiones territoriales, mismas 
que apenas este fin de semana fueron liberadas, pero las confrontaciones 
podrían volver a detonar con el arranque de la cosecha. 
La reciente retirada de los grupos indígenas se logró luego de un acuerdo 
con las dos partes, gestionadas por ambos estados y las autoridades agrarias 
federales, las cuales se comprometieron a realizar una revisión de la 
situación jurídica de las tierras, no sólo en los límites de Durango y 
Zacatecas, sino también en las zonas serranas colindantes con Jalisco y  
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Nayarit, donde también tienen presencia comunidades indígenas que 
reclaman posesiones de tierras a ejidatarios y comuneros de esas zonas. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el fiscal zacatecano Francisco Murillo 
Ruiseco señala que este conflicto agrario tiene lugar en una zona donde 
también hay presencia del crimen organizado (Mezquital, Durango-
Valparaíso, Zacatecas), lo que complica aún más las cosas. 
 
Pobladores desalojados de San Eduardo exigen solución al 
Gobierno de Campeche  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/217273/pobladores-desalojados-de-ejido-de-
san-eduardo-exigen-solucion-al-gobierno-de-campeche-desalojo-despojo 
Campeche. - Con actas agrarias notariadas en mano y cartulinas donde 
demandan ser atendidos, al menos 60 cabezas de familia de los desalojados 
del poblado San Eduardo acudieron al Palacio de Gobierno de Campeche a 
exigir una solución a su situación jurídica y que se les permita quedarse en 
sus viviendas mientras dura la investigación por denuncia de despojo de 
predio realizada el 29 de junio. Según los pobladores, la orden de desalojo se 
da bajo el delito de despojo, asentado en la carpeta CI-2-2023-4348 liberada 
el jueves pasado. El viernes a temprana hora arribaron al menos 100 
elementos de la Policía Estatal y unos 20 ministeriales a dar cumplimiento 
a la orden. “No hubo notificación previa, y la carpeta de supuesto despojo 
apenas fue creada el 29, y el 30 fueron a desalojarnos, solo nos dieron 30 
minutos para sacar lo que pudiéramos y nos sacaron del perímetro, las casas 
continúan intactas, pero no podemos ingresar a sacar lo demás y muchos 
están en la calle, otros con familiares”, dijo Guadalupe Narváez Reyes, una 
de las líderes. En el sitio había niños presentes que preguntaban por qué les 
habían quitado sus cosas, su casa y por qué debieron salir a la calle sin nada, 
por ello señalaron los presentes que “son al menos 12 niños los registrados 
en el poblado, tenemos incluso credenciales de elector con la dirección en 
San Eduardo, también tenemos actas notariadas por la Sedatu”, expresaron 
algunos pobladores y Agapito Dzib Pedraza, otro de los líderes. 
 
 
 
 

https://www.lajornadamaya.mx/campeche/217273/pobladores-desalojados-de-ejido-de-san-eduardo-exigen-solucion-al-gobierno-de-campeche-desalojo-despojo
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/217273/pobladores-desalojados-de-ejido-de-san-eduardo-exigen-solucion-al-gobierno-de-campeche-desalojo-despojo


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Indígenas exigen intervención de las autoridades ante 
retención de personas  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/indigenas-se-manifiestan-en-
san-cristobal-exigen-intervencion-de-autoridades-10312985.html 
Chiapas. - Cerca de 200 indígenas, entre hombres y mujeres, procedentes 
de la comunidad El Bosque en el municipio de San Cristóbal de Las Casas, 
se han manifestado frente al Palacio de Justicia de los Altos, donde se 
encuentra la Fiscalía de Justicia Indígena, para exigir la intervención de 
Mariano López Pérez, fiscal de Justicia Indígena, debido a la retención de 
cuatro personas por habitantes de la comunidad Napite. 
En una entrevista, los manifestantes afirmaron que, desde el 24 de junio, sus 
compañeros Juan Marcos Gómez Navarro, Pánfilo Gómez Díaz, Juan Carlos 
Navarro Gómez y Santiago Navarro Escandón fueron privados de su libertad 
por habitantes de la comunidad Napite, y hasta el momento desconocen su 
paradero. Han recibido información de que los captores están exigiendo 
una fuerte suma de dinero para liberar a las víctimas. Según los 
manifestantes, el conflicto tiene su origen en un problema agrario entre 
ambas comunidades. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/indigenas-se-manifiestan-en-san-cristobal-exigen-intervencion-de-autoridades-10312985.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/indigenas-se-manifiestan-en-san-cristobal-exigen-intervencion-de-autoridades-10312985.html
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